

# LAS CIRCUNSTANCIAS

## PERIÓDICO POLÍTICO

### Y DE INTERESES DE LA PROVINCIA

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel, un mes. . . . . 0'50 Ptas.  
Fuera, trimestre. . . . . 1'50 »

#### Anuncios, reclamos y comunicados

á precios convencionales.

Se publica una vez á la semana

#### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Judería, 11.

#### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción  
y en la Imprenta de este periódico.

Toda la correspondencia al Director

No se devuelven originales.

## LO QUE SUCEDE

En Cuba nada importante, como venimos repitiendo hace meses. Encuentros y escaramuzas incapaces de cambiar el estado de la guerra; derramamiento de sangre y gastos que podrian asustar á las naciones más ricas.

Se invirtieron muchos millones en la trocha de Mariel Artemisa, y, si es cierto que fué atravesada hace poco por el cabecilla Quintín Banderas, ó resulta inútil esa línea, ó debemos, al menos, convenir en que su eficacia no responde á los sacrificios que, para construirla, se ha impuesto el pueblo español. Si Quintín Banderas consiguió pasar la trocha, también podrá pasarla Maceo para invadir la provincia de La Habana, y cualquier otro jefe insurrecto que intente reforzar al cabecilla mulato.

De los Estados Unidos salen expediciones frecuentes, y, si alguna de estas fracasa cuando el gobierno de Washington se propone daros alguna dedada de miel, otras arriban á Cuba sin el menor contratiempo.

Se espera con ansiedad que se pongan en campaña los refuerzos que hoy se mandan, y se espera con motivo; porque con esos refuerzos, tendrán en frente los mambises doscientos mil hombres, y parece que, á pesar de la distancia, del clima y de la manigua, no es posible que los miserables y desarrapados enemigos del nombre español, resistan por largo tiempo á ese ejército formidable.

Ya no se habla de guerra con los Estados Unidos; pero Cánovas sigue cediendo y tan acobardado como antes. El gobierno de Washington pide la impunidad de los que formaron parte de una expedición; y, en una ó en otra forma, la impunidad será un hecho.

La política de D. Antonio está inspirada en el miedo, y quien teme, nada niega.

De Filipinas nada agradable podemos decir. Según los últimos partes del gobernador general, los insurrectos atacaron á Cavite, plaza fuerte, y muy próxima á la capital de aquel archipiélago, lo que demuestra que, ó los filibusteros filipinos contaban con el vecindario de Cavite, ó que se consideran con bríos para atacar plazas fuertes.

También dice el gobernador general que los insurrectos ocupan fuertes posiciones cerca de la plaza mencionada y que, habiendo salido la guarnición con objeto de lanzar de ella al enemigo, no quiso aquella trabar el combate, por no comprometer el éxito de la acción, atacando con fuerzas exiguas.

De Ecija fueron desalojados los rebeldes, consiguiendo los nuestros rescatar á las autoridades, que se hallaban prisioneras.

Parece que han tomado parte en la insurrección

muchas personas constituidas en autoridad y algunas otras de grande importancia.

A estas horas han debido desembarcar en Manila muchas fuerzas leales sacadas de Mindanao; con estas podrá tomar la ofensiva el ilustre general Blanco y derrotar á los insurrectos en cuantas ó asiones esperen á nuestros soldados.

El gobernador general, teniendo en cuenta, sin duda, el gran contingente de tropas que la guerra de Cuba reclama, no se atrevió á pedir grandes refuerzos, ni el gobierno quería mandar más de los que Blanco había pedido, temeroso de que el sacrificio fuese inútil, por encontrarse dominada la insurrección cuando llegaran los refuerzos; pero, habiendo insistido la prensa en que se debían mandar á Filipinas más tropas de las que Blanco reclamaba, consultado éste de nuevo, Cánovas se resolvió á mandar algunos batallones más de los que se le habían pedido. El señor Cánovas ha comprendido, por fin, que vale más que resulten inútiles los gastos de esa expedición, que exponerse á que los refuerzos lleguen tarde y después que los rebeldes se hayan organizado.

La insurrección de Filipinas, como han podido comprender nuestros lectores, acusa mucha gravedad, y es preciso sofocarla con la mayor rapidez, sino queremos vernos envueltos en dos guerras civiles en puntos tan distantes de la patria, y más distantes entre sí.

También se abrigaron temores de que el orden se alterase en Puerto Rico, en donde es muy natural que los filibusteros trabajen para crearos una nueva complicación. Pero, al observar el silencio que hace días guarda la prensa en lo que á la pequeña antilla se refiere, creemos que se han desvanecido esos temores.

La crisis que la patria atraviesa, es de las mayores en que nos hemos encontrado. Para conjurar la tormenta que hoy nos amaga, para reducir á la obediencia á tanto rebelde, para mantener la integridad del territorio, se necesita grande patriotismo de parte de los que dirigen el timón del Estado, y grande patriotismo en el pueblo. Los primeros deben olvidar los intereses de partido y fijar la vista en la salvación de la patria, y el segundo no debe quejarse de los sacrificios que le imponga el poder, por grandes y dolorosos que sean.

El Gobierno no puede merecer bien de la patria si gasta sus energías en destruir al adversario político, y el ciudadano que rehuya el sacrificio que las circunstancias le exigen, no es digno de llamarse español.

## PEQUEÑECES

Pudo Cánovas sacar á flote todos los proyectos especiales incluso el de auxilios á las em-

presas de ferrocarriles, y consiguió la aprobación de las escandalosas actas de Madrid.

Se ha empeñado Sagasta en conceder á don Antonio cuanto á este le ocurra pedir, y Cánovas se despacha á su gusto, seguro de que no ha de ser contrariado.

Como esto se llama juego de compadres, tendremos que convenir en que Sagasta y Cánovas se entienden, y en que, con esta inteligencia, solamente la nación es la que sale perjudicada.

Pase el que Sagasta considere muy patriótico el empeñar por un siglo las rentas más pingües del Estado, con objeto de adquirir los recursos suficientes para defender la integridad del territorio. Pero nadie puede convenir en que el jefe del partido liberal ha hecho, por puro patriotismo, la vista gorda para dejar de ver las ilegalidades, escándalos y felonías llevadas á cabo por los agentes del poder para derrotar al Marqués de Cabriñana.

¿Es patriótico entregar la nación atada de pies y manos al mayor déspota que conocieron los siglos?

Sabíamos que D. Antonio nada tenía de liberal; pero nos habíamos hecho la ilusión de que D. Práxedes Mateo Sagasta sentía amor y respeto á las leyes que los españoles se han dado: ilusión que se ha desvanecido por comto al ver la indiferencia con que mira los actos despóticos del gobierno.

Si de los liberales ya no podemos esperar amor á la libertad y respeto á las leyes, ¿de quién podremos esperar en adelante que nos libre de la tiranía y del tirano? ¿En qué partido de los que turnan en el poder, puede la nación depositar su confianza?

Los carlistas, convencidos de que el poder ha roto todos los frenos, abandonaron las Cortes después de haber hecho una protesta solemne.

Parece mentira que los partidarios del absolutismo se consideren obligados á la defensa de las libertades patrias, que con tanta indiferencia miran los que se llaman liberales.

El presidente del Consejo de Ministros no concede importancia al retraimiento del partido carlista.

Cánovas no considera importante más que su permanencia en el poder.

Tampoco concedió importancia á la insurrección de los mambises en Cuba, ni la concede á la insurrección de los tagalos en el archipiélago filipino.

Como se mantenga en el poder, ¿qué puede importarle á D. Antonio la misma ruina de la patria?

Considera muy patriótico Sagasta conceder á Cánovas todo cuanto á este le ocurra pedir, aunque lo que pida lleve envueltos toda clase de desastres.

Más patriótico sería, Sr. D. Práxedes, combatir con denuedo al exmónstruo, para impedir que la nación perezca en sus manos.

Lo patriótico sería luchar hasta conseguir el



poder, del que tanto viene abusando el jefe del gabinete.

El actual gobierno ni sabe ni quiere saber por donde se anda, y prestaría a la Nación un gran servicio el que consiguiera derribarle.

La actitud del Sr. Sagasta no puede atribuirse a patriotismo.

Se debe atribuir a indiferencia, incuria y abandono.

Si el Sr. Sagasta está persuadido de que Cánovas lo hace muy bien, no estará dispuesto a mejorarle; y, en tal caso, debemos deshacernos de uno y otro y buscar quien pueda y quiera hacerlo mejor.

España que nada bueno debe a ninguno de esos dos hombres que vienen turnando en el poder, no se halla en el caso de arruinarse y deshonrarse por guardar consideración y respeto a quien la condujo a la miseria.

El marqués de Lema y duque de Ripalda manifestó hace unos días su propósito de reducir a la nada a nuestro amigo Castel.

Límpiase que vas de huevo, orgulloso director de Comunicaciones, y baja un poco esos humos, porque, ni con Igual ni sin Igual, que, aunque parezca mentira, vale mucho más que tú, has de ver realizado tu propósito noble y generoso.

D. Carlos Castel se halla a cien codos de altura sobre el duque de Ripalda, aunque Cánovas ayude a éste. Pues, si D. Antonio pudo nombrar director de Comunicaciones a quien ni una jota entiende de lo que se refiere a ese ramo, no le ha de ser posible hacer un hombre de pró de quien nació sin talento.

No triunfó Castel en dos distritos de esta provincia aunque el Marqués de Lema hizo la mar de disparates para arrancarle las dos actas?

Pues, si el de Ripalda nada pudo cuando solamente era conocido como favorito de Cánovas, ¿qué ha de poder cuando ya es muy conocida su nulidad, y notorios sus malos propósitos?

Al Marqués de Lema le ha salido la cuenta como al sapo que aquí llamamos maldito, en otras partes bragao, y escuerzo en Historia natural.

Vió este orgulloso animal venir cargada una carreta que arrastraba un par de bueyes salamanquinos.

Verás que pronto la vuelco, dijo para sus bragas el sapo. Y, en efecto, colocado en uno de los carriles, levantó cuanto le fué posible las costillas, si es que el escuerzo las tiene, pero con tan mala fortuna, que fué aplastado por la rueda.

Cuando el de Lema se quede sin el apoyo del exmónstruo, ¿conseguirá levantándose como el sapo, volcar la carreta de Castel, ó quedará aplastado por la rueda?

D. Fernando es una vejiga hinchada, y la vejiga hinchada revienta sin una grande presión, a menos de abrir la boca y soltar el aire que contiene.

Aseguran que D. Juan José Gasca ha roto toda clase de relaciones con el Director general de Correos, por la partida serrana que éste le jugó recientemente.

Cuanto más tiempo pase, más conocido será el Marqués duque. Y, como la formalidad política de ésta, nada tiene de recomendable, el Marqués irá quedándose sin amigos y el señor duque, sin clientes.

Lo hemos repetido varias veces a propósito del de Ripalda: quien sube mucho sin tener la cabeza firme, se desvaneca a lo mejor.

Parece que los carlistas tienen redactado un manifiesto, explicando las causas que motivaron su retirada de las Cortes, é indicando la conducta que deben seguir los partidarios del tradicionalismo en las actuales circunstancias.

Dicen que ha sido en casi todas sus partes redactado por el Sr. Mella, y que son muy enérgicos sus tonos.

La opinión pública se ha separado del gobierno. Léanse los periódicos de Madrid, conformes todos en condenar los actos llevados a cabo en estos últimos días. El auxilio a las empresas de ferrocarriles y la aprobación de las actas de Madrid, son hechos condenados por unanimidad,

y por unanimidad aplaudida la retirada de los partidarios de D. Carlos. Todos convienen en que los amantes del tradicionalismo han dado una severa lección al Sr. Cánovas, y más severa todavía, al Sr. Sagasta, que, con su conducta cobarde, enfrió el entusiasmo de sus huéspedes.

Cánovas se hace imposible por procaz y por tirano, y Sagasta no puede sustituirle. El uno lo avasalla todo en la Península y tiembla ante los Estados Unidos: el otro carece de patriotismo para recoger el poder, que el primero dejará en breve en el arroyo.

Sino se forman pronto, muy pronto, nuevos partidos gubernamentales, ¿qué va a suceder aquí? El tiempo se encargará de darnos una contestación asaz cumplida.

Se retirará D. Antonio a continuar la Historia de España con absoluto desconocimiento del carácter español, y empuñará una rueca don Práxedes, si Dios le concede alguna vida.

La pusilanimidad de Sagasta y las intemperancias y orgullo de Cánovas, nos han traído a la triste situación en que nos encontramos los españoles.

De los errores del uno y del otro no hay que hablar: si torpe ha sido Sagasta, torpe torpísimo ha sido Cánovas, el primero de nuestros grandes estadistas, según los periódicos ministeriales. Si ninguno de esos dos hombres funestos se hubiese ocupado del arte de gobernar, otra sería nuestra suerte.

Se sospecha y con grande fundamento, a nuestro juicio, que Cánovas exageró sus temores respecto a la guerra contra los norteamericanos, para sacar a flote los proyectos especiales de hacienda y, principalmente el de auxilios a las empresas de ferrocarriles, que tan combatido fué por la minoría liberal y tan mal mirado por el pueblo español.

De ser exacta esta sospecha, Cánovas habría abusado del patriotismo de las minorías, para conseguir de estas lo que nunca hubieran dado sin la guerra de Cuba y de Filipinas. ¿No ha tenido el Sr. Cánovas en cuenta que es muy antipatriótico y muy peligroso conmover las fibras más delicadas del pueblo español para satisfacer aspiraciones personales? Así debe parecer a todos; pero es posible que Cánovas, imitando a Luis XIV, diga: la España soy yo; lo que a mi persona conviene eso es lo que conviene a la patria. Cánovas nunca pecó de modesto.

Hemos oído leer una carta escrita en un pueblo de Valderrobres, carta en que su autor expresa el deseo de que D. Carlos Castel se entienda con el de Lema y de Ripalda.

Pretende el firmante un imposible, porque Castel y el de Lema son antitéticos por completo. Hay más: si un día llegara Castel a entenderse con el actual director de Comunicaciones, aunque siga siendo este el favorito de Cánovas, nuestro amigo sería abandonado por todas las personas formales. Los castelistas sin distinción, aborrecen al de Lema, y Castel no puede disgustar a sus numerosos amigos, por complacer al que escribió la carta al administrador de correos en Mora, y mandó a Teruel un inspector para que se encargase de la oficina de correos hasta que se hiciese el escrutinio general.

El Marqués de Lema ha echado el resto en Alcañiz y Valderrobres en contra de la candidatura silvelista.

Comprendemos que haya trabajado mucho en Alcañiz contra nuestro amigo Arnalte, pues, conocido el odio africano que el marqués siente contra Arnalte, no han de extrañarnos esos esfuerzos supremos.

Pero no podemos comprender de ningún modo que el director general de Comunicaciones haya hecho guerra sin cuartel a D. Inocencio Espallargas, porque su buen nombre exigía que le recomendara para el cuarto lugar.

El gobernador, previo consentimiento del de Lema, convino con D. Pedro Arnalte:

1.º En que se presentaran en Mora dos candidatos silvelistas con otros dos ministeriales, sin que ni el gobernador ni los amigos de Castel pudiesen apoyar a otro cualquiera.

2.º En que el gobernador apoyaría para el cuarto lugar en Valderrobres a D. Inocencio Espallargas, con algunos otros particulares que ahora no son del caso.

Sin el consentimiento del favorito de Cánovas, el gobernador ni hubiera propuesto ni aceptado esa transacción.

¿Ha cumplido el de Lema como bueno recomendando en Valderrobres a Zapater para que quedase ahogado Espallargas?

No extrañamos, sin embargo, la conducta del marqués, porque el duque no puede dar otra cosa.

Nadie da lo que no tiene, dice un axioma filosófico.

Exigir, pues, otra cosa al de Ripalda, sería pedir peras al olmo.

Siga por ese camino el marqués, para que todos le conozcan como le conocemos nosotros.

Es seguro que el Sr. Andrade, diputado cenero por Alcañiz, ha intervenido muy directamente en la separación de la candidatura oficial de nuestro amigo, D. Atilano Dolz.

Nos parecía el Sr. Andrade más correcto de lo que se ha manifestado en las últimas elecciones.

Pero canovista, al fin, y entregado en cuerpo y alma al de Lema.

Si este da de sí tan mala muestra, ¿qué se podía esperar de sus clientes?

Aseguran que D. José María Sanz, boticario de Castel de Cabra, ha protegido de un modo resuelto la candidatura de Lahoz.

Pero nosotros, que conocemos a Sanz, consideramos falsa la noticia, porque nos consta que el boticario de Cabra es enemigo de don Dionisio.

No creemos que José María haya olvidado el contenido de algunas cartas que circularon por los pueblos de Montalbán, cartas que firmaba el padre del candidato por Mora, y en las que se mandaba a los Alcaldes que ahogasen a toda costa al boticario.

El escrutinio ó pucherazo de algunos pueblos nos hace sospechar que ha mediado inteligencia entre Sanz y Lahoz; pero, así y todo, nos parece imposible que Sanz haya olvidado tan pronto la especial persecución de que fué víctima. Tiene nuestro particular amigo altamente reposta, no la sentencia de París, como Juno, sino la persecución de que fué objeto.

Don Adolfo Tomás ha combatido a Espallargas y patrocinado la candidatura de Zapater. Adolfo Tomás perdió el seso desde que se hizo amigo del de Lema. Desde que trata con marqueses y duques, olvida lo mismo la amistad que los agravios.

No hay para aquel más Dios que Dios y el de Ripalda su profeta. *Se duleida hillalá sídi le emet de resulla.*

Era precisa la voluntad omnipotente del favorito de Cánovas, para que el señorito de Foz combatiese al amigo cariñoso y favoreciera a quien tanto ha perseguido a su familia.

Aplaudimos a D. Adolfo por haber perdonado los agravios, aunque carezca de espontaneidad acción tan altamente cristiana; pero, si es cierto que ordena el divino Redentor amar a los enemigos y rogar fervorosamente por ellos, ni ordena ni permite que se olvide la amistad por complacer a una persona vengativa, aunque sea el vengativo un Marqués-duque, un director general de Comunicaciones ó un favorito del exmónstruo.

El Sr. Marqués de Lema es director de una revista; pero director sin cartera, puesto que el duque de Ripalda nada pone de lo suyo en dicha publicación.

Después de todo hace muy bien el director de Comunicaciones, porque, si entiende la doctrina del Crucificado así como la practica, no faltarían dislates en los artículos que firmara. Llamaría tesón a la soberbia, a la bajeza humildad, a la venganza justicia y, santa indignación al odio y mala voluntad.

Y, como con la religión del cordero sin mancha está íntimamente ligada la filosofía verdadera, nada tendría de particular, que, henchido alguna vez de filosófico entusiasmo, se llama-



mase humildemente, por supuesto, angélico ó seráfico doctor.

¿Querrán decirnos los amigos entusiastas del ministro de Ultramar, los partidarios del Castellano diminuto, quién es el mortal afortunado que introdujo en Puerto Rico miles de sacos de harina, unos días antes de que se estableciera un grande impuesto?

Lo preguntamos por mera curiosidad, y sin pizca de intención, y dirigimos la pregunta á los amigos del ilustre aragonés, porque les es fácil preguntar á Castellano, que debe saber cuanto pasa en las Antillas, como buen ministro de Ultramar.

El candidato carlista, D. Pascual Santapau y Soto, se ha quedado en quinto lugar, no obstante la decidida protección que le mintieron los ministeriales. Pero en cambio, los señores Esponera y Albalate, que figuraban en la misma candidatura que D. Pascual, ocupan los primeros en la lista de elegidos.

Debe Santapau llamarse á engaño, porque quien tiene votos para dos, los tiene también para tres, como que sabe el candidato carlista que, para diputados provinciales, puede votar cada elector á tres amigos, y cada elector ministerial á los tres que le hayan impuesto el gobernador ó el cacique.

¿Cómo se explica, pues, que los ministeriales, Albalate y Esponera, hayan obtenido dos mil votos más que el candidato carlista, á quien los Julianes, Rafaeles y Gerónimos, sin cuyo consentimiento ni aún las hojas pueden moverse en el distrito, prometieron de la manera más solemne, que le prestarían el mismo apoyo que á los candidatos oficiales?

¿Entienda usted lo que vamos diciendo, señor D. Pascual?

¿Pueden mucho en el distrito de Alcañiz esos señores con quienes usted ha pactado? Pues no han hecho lo que debían, porque debieron sacar á usted triunfante y glorioso de las urnas, como triunfantes y gloriosos sacaron á los ministeriales, y no lo hicieron así.

¿Es que no disponen de amigos y, si pintan algo en la población de Alcañiz, es porque ustedes, los carlistas, les hacen el caldo gordo? ¿Para qué quieren, pues, los carlistas unos amigos, qué, á pesar del poder que se atribuyen, no pueden levantar un ratón muerto?

Los ministeriales de Alcañiz son gentes que toman siempre y no dan nunca, y ustedes, los carlistas, deben mandarlos á paseo, puesto que en nada pueden aquellos ayudarles.

Después de tal desengaño, nosotros abandonaríamos á los ex amigos de Castel, dejándoles á disposición de Cabañero, quien daría pronto buena cuenta de los mismos.

La candidatura carlista hubiera triunfado en Alcañiz, si el candidato hubiese rechazado toda inteligencia con los ministeriales de hoy y silvelistas de ayer. Bien puede saber D. Pascual que muchos de sus correligionarios le han negado el voto, precisamente por haberse entendido con los amigos de un gobierno, cuya intemperancia ha puesto á los carlistas en el caso de formular una protesta y retirarse de las Cortes. Sin la inteligencia, tiene el distrito elementos para hacer visible una candidatura carlista de tres; con la inteligencia no han conquistado los carlistas ni un puesto. Esto quiere decir que hay gentes cuya amistad perjudica, y que á esa clase pertenecen los conservadores canovistas de Alcañiz.

¿Cuántas veces han vencido á Cabañero con el apoyo carlista? ¿Cuántas sacaron los ministeriales á ustedes de un apuro?

## NOTICIAS

Las últimas elecciones dieron el resultado siguiente:

MORA-ALIAGA

Cuatro diputados.

Señores que obtuvieron votos.

D. Santos Alcalá y Gargallo. . . . . 5629  
D. Ricardo Palenciano y Martín. . . . . 5254

D. José Igual y Vicente. . . . . 4494  
D. Manuel Gómez é Izquierdo. . . . . 4217  
Señor Lahoz. . . . . 1690  
Faltan datos de la sección de Montoro.

### ALCAÑIZ-HIJAR

Cuatro diputados.

D. Enrique Albalate y Sorribas. . . . . 4649  
Señor Esponera. . . . . 4590  
D. Francisco González. . . . . 3780  
D. Pedro Arnalte y Martínez. . . . . 3590  
D. Francisco Santapau y Soto. . . . . 3465  
D. Atilano Dolz. . . . . 1679  
Están completos los datos.

### VALDERROBRES CASTELLOTE

D. Adolfo Román y Soz. . . . . 5015  
D. Constantino Lorente. . . . . 4483  
D. Miguel Temprado. . . . . 3769  
Señor Zapater. . . . . 3747  
Señor Espallargas. . . . . 3101  
Faltan datos de Monroyo y de La Cuba.

De los doce señores elegidos son ministeriales, aunque ninguno conservador de abolengo. D. Enrique Albalate, D. José Esponera, Don Adolfo Tomás, D. Miguel Temprado, D. Constantino Lorente, D. Manuel Gómez Izquierdo, D. José Igual Vicente.

Silvelistas.—D. Santos Alcalá, D. Ricardo Palenciano, D. Pedro Arnalte.

Fusionistas —Los Sres. González y Zapater.

En Alcañiz y Valderrobres se ha extremado la guerra contra los candidatos silvelistas y se ha mirado con la mayor indulgencia á los señores González y Zapater. De éstos, el primero se hallaba muy recomendado por el de Lema y Andrade, y el segundo ha figurado en la candidatura ministerial.

Si el de Lema y Andrade hubiesen cumplido el compromiso que adquirieron con Gasca respecto á la candidatura del señor Dolz, éste sería diputado, Gasca no podría quejarse de la deslealtad del Marqués Duque, ni estaría arrepentido de haber tratado con este.

Si Lema hubiera cumplido el compromiso que con su consentimiento, adquirió el gobernador, nuestro amigo y correligionario señor Espallargas, sería diputado por Valderrobres, y se hubiese ahogado, no el fusionista Zapater, sino el ministerial señor Temprado.

Teniamos al Sr. Andrade, por una cosa verde mojada en sal; pero en vista de su comportamiento en las últimas elecciones provinciales, no podemos menos de convenir con los partidarios de Comas en que Andrade se parece al de Lema como se parecen los cascós á las ollas.

Arnalte combatido con crudeza en Alcañiz, no abriga la seguridad de que le entreguen el acta despues de haber conseguido la victoria; porque, conociendo los amaños de los conservadores canovistas, y el interés que Cánovas tiene en destruir á Silvela y á los amigos á éste, sospecha que ha de ser proclamado Santapau con un pretexto cualquiera.

Esto no quiere decir que Arnalte se diera por vencido si se valieran los neo-conservadores de una superchería para arrancarle ó despojarle del acta, porque la Ley tiene remedios eficaces para reponer las cosas en su verdadero lugar.

Se nos asegura que dentro de poco ha de ser trasladado á Murcia nuestro gobernador civil, D. Mariano Guillén.

¿Quién será el desdichado que le reemplace? Y llamamos desdichado al futuro gobernador de Teruel, porque es desdicha y no pequeña, verse en la necesidad imprescindible de hacer cuantos disparates ocurran al Marqués de Lema, al que ni ocurre nada grande, ni piensa jamás en nada bueno.

El gobernador que tiene la suerte de salir de Teruel para gobernar otra provincia, se puede llamar tres y cuatro veces dichoso, *terque cuater que beatus*, porque, si los caciques canovistas de todas las provincias españolas, dejan mucho que desear, son todos ellos tortas y pan pintado, si se les compara con el Marqués-duque. Este tiene afición decidida á recoger la basura, y quien busca á los peores, no puede intentar nada bueno, nada grande.

## CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

MADRID:

Calle Mayor, 2.—Puerta del Sol, 8.—Arenal, 1.

ESTE CENTRO CONSTA DE DIEZ GABINETES:

- 1.º *Pediatría, Ginecología y Obstetricia.*
- 2.º *Medicina general.*
- 3.º *Operaciones (rigurosamente asépticas.)*
- 4.º *Oftalmología y Dentisteria.*
- 5.º *Enfermedades venéreas y sífilíticas.*
- 6.º *Laringología, Rinología y Otología.*
- 7.º *Dental, operaciones y protesis.*
- 8.º *Electricidad y Amasamiento.*
- 9.º *Vaporarios y Duchas.*
10. *Inhalaciones antisépticas y balsámicas, (de ozono, azoe, ozol, Guayacol, Indoforno, Eucalipto, Terpinol, etc.)*

Con el auxilio de poderosos y modernos aparatos de diagnóstico, como microscopios (*Nochet 2.000*), Hematoespectroscopios (*Hennogue*), Galactómetro (*Adam, Donné, Heernens, Marchanch*), Etrínómetros Oftalmoscopios, *Welcer*), Neurómetros (*Valter*), y Espirómetros. Laringoscopios (*corrientes y eléctrico Figueiras*), reflectores de *Crouvé*, etcétera, etc.

Este Consultorio, queriendo siempre agradar al público, ha sido el primero y el único en poseer el aparato fotográfico de Rayos Röntgen, para la fotografía de los cuerpos opacos, pudiendo por ese sistema nuevo, dignosicar todas las enfermedades internas, enfermedades de los huesos, y el sitio que ocupa un proyectil, etc., etc.

NOTA. Los representantes de este gran Centro, estarán en esta ciudad una larga temporada, hospedándose en la Fonda de Fortea, donde tienen abierta su consulta diaria, desde las ocho y media de la mañana hasta las doce y desde las tres de la tarde hasta las seis.

Admite consultas, tanto en Madrid como en esta Sucursal, en el gabinete, á domicilio y por el correo.

## Antigua y acreditada Salchicheria

DE

JUAN BEJARANO

(Único fabricante de Candelario en esta provincia)

Se ha trasladado á la Plaza del Mercado, núm. 33

Este establecimiento se ofrece á los parroquianos en particular y al público en general, toda clase de embutidos garantizados por el dueño del mismo y en condiciones más económicas que en cualquiera otro.

También hay un grande surtido de generos ultramarinos y del país.

SE VENDE una casa en construcción, sita en la calle del Tozal, núm. 25.

En esta redacción darán noticias.

## En la Imprenta y Papelería

DE ANGEL MALLÉN  
Mercado, 16,

se hallan á la venta toda clase de Modelación impresa para las cuentas y presupuestos de Hospitales y demás fundaciones benéficas.

MANUELA BENEDICTO  
MODISTA

Plaza del Mercado, número 24

En este establecimiento se confeccionan toda clase de prendas para vestir, tanto de señora como de niño. Especialidad en la confección de camisas para caballero.

Imprenta de Angel Mallén.



# ANUNCIOS

de SAIZ DE CARLOS, cura el dolor de  
dolors, acedias, vómitos, estreñimientos,  
diarreas, úlcera del estómago, dispepsias y  
catarras intestinales. Botella 5 pesetas. En Ma-  
drid, farmacia de Saiz de Carlos, Serrano, 59, y en  
Teruel, farmacia de D. Carlos Benito, San Juan, 71.

## ELIXIR ESTOMACAL

CURACION segura del 98 por 100 de los enfer-  
mos crónicos del ESTÓMAGO é INTESTI-  
NOS, aunque lleve 25 años de sufrimientos y no ha-  
yan encontrado alivio con los demás tratamientos.  
Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, Es.

SE VENDE un molino de chocolate con to-  
dos sus accesorios.  
En la calle de la Democracia, número 17, darán razón

### Establecimiento Tipográfico y Papelería

DE ANGEL MALLÉN, Mercado, 16.—TERUEL

\* SIN POSIBLE COMPETENCIA \*

Se numeran,  
perforan  
y se cosen con  
alambre  
los trabajos  
que se deseen

Modelos para administración y comerciales.	Memorias de Oficios. Tarjetas de visita y para las industrias, desde 4 reales el ciento.	Libros parroquiales, etc.
Memorandums, Facturas, Circulares, Sobres, Volantes.	Carteles de todos tamaños y á diferentes tintas.	Papeles de hilo y de algodón.
Talonarios, Carpetas de escrituras, Recibos.	Esqueletos mortuorios, Titulos y diplomas á varias tintas.	Sobres, Tintas, Plumas, Portas, Lápicos, Laceras, Gomas, Colas.
Prospectos de lujo y ordinarios.	Memorias y Folletos, Libros de pequeñas y largas tiradas.	Estuches, etc., etc. Objetos de escritorio y dibujo.
Billetes de invitación, Menús para fondas ó casas particulares.	Periódicos ordinario y con grabados.	Escriturarias novedad Preciosas tarjetas de felicitación.
Participaciones de enlace	Libros de Caja y Regr.	Estampas de varias clases.

Impresiones de todas clases de lujo y económica en una y varias tintas en pequeñas y largas tiradas

Prontitud, elegancia y economía sin igual.

100 sobres y 100 pliegos papel cartas USA peseta.

Novedades en estuches de fantasía con papel y sobres para regalos.

Completo surtido en Devocionarios.

Mapas de la provincia de Teruel á 50 céntimos uno.

## ATENCIÓN

La tan acreditada alpargatería de **Simón Pescador,**

situada en la calle del Salvador, núm. 13, se ha trasladado á la plaza del Mercado, número 20, esquina á la calle de la Democracia, donde le público encontrará un grande y variado surtido en alpargatas y zapatillas para señora y caballero, una gran cordelería y todo lo demás concerniente á este ramo, todo á precios sin competencia.

Fijarse bien Plaza del Mercado, número 20, esquina á la calle de la Democracia.

## BUENA OCASION

Por ausentarse su dueño, se traspasa la tienda de vinos y aguardientes La Zaragozana. En la misma calle del Salvador, núms. 51 y 53, tratarán.

## LÁPIDAS

Se construyen con perfección y economía, en alto y bajo relieve y grabadas, en mármol de Bélgica de inmejorable calidad, sin pagar derechos de representación.

Dirigirse al lapidario, Bautista Ferrando, establecido en esta capital, Democracia, 26.

Especialidades nacionales y extranjeras

Aguas minerales de Vichy, Loeches, Carabaña, Marmolejo, etc.

Gránulos dosimétricos del Dr. Burg-graefe.

Bragueros, hiberones, pezoneras, sacaloches.

Geringas de cristal, oído, nariz, uretra, matriz, etc.

Geringas de goma y otros objetos análogos.

## NUEVO MUNDO

El semanario ilustrado más barato de España  
16 páginas de gran tamaño  
con magníficos y numerosos grabados de actualidad,

artículos y versos de los mejores ingenios.

Precio del número, 10 céntimos.

Suplementos, 5 id.

Dirigir los pedidos al representante en Teruel **J. de Valdivielso.**

## TALLER

HOJALATERÍA Y CRISTALERÍA

DE **MANUEL GUILLEN**

31, San Juan, 31.—TERUEL

Se construye toda clase de efectos de hojalatería en latón y demás metales. Instalaciones de pararrayos, capiteles y todo lo perteneciente al ramo.

## ARRIENDO

Se arrienda en la villa de Gea de Albarra cín, un magnífico salto de agua, especial para cualquiera clase de artefacto, así como la explotación de una mina de hierro, denominada Nuestra Señora del Carmen, y se vende gran cantidad de escoria y de útiles de ferrovia, procedentes de una antigua fábrica.

Dirigirse á D. Alejandro Collado, Administrador, en dicha villa, de la Excm. Sra. D.ª María de la Concepción Girón y Aragón, Princesa, viuda de Pignatelli.

## VENTA

de la casa número 14 de la de calle la Judería. Darán razón en la calle de Santiago, número 17.

## ALPARGATERÍA DE FEDERICO PESCADOR

Calle Nueva, 17—Teruel.

Gran surtido, á precios económicos de alpargatas de todas clases, con suelas de cáñamo y cuero, y sogas de todos los tamaños.

Calle Nueva, 17—Teruel.

## FARMACIA DE BENITO

SAN JUAN, 71.—TERUEL

Medicamentos especiales preparados en este establecimiento

Vinos de quina, quina ferruginoso, peptona, hemoglobina, etc. etc.

Jarabes de yoduro, de hierro, yodotánico, fosfato cal, brea, brea y tolu, etc.

Aceites de hígado de bacalao oscuro, y ferruginoso.

Esencia de Zarzaparrilla. Tesoro de los niños.

Gaseosas según fórmula de la Farmacopea Id. aromáticas.